



16 DE JULIO DE 2021

ESTADOS UNIDOS REGISTRA LA CIFRA MÁS ALTA DE DETENCIONES DE MIGRANTES



Fuente: The New York Times

15/07/2021 – El Departamento de Seguridad Nacional (DHS, por sus siglas en inglés) dio a conocer que las autoridades fronterizas de Estados Unidos detuvieron o rechazaron en junio el mayor número de migrantes en la frontera entre Estados Unidos y México en al menos una década. Según cifras del Departamento de Seguridad, en junio fueron interceptados 188,800 migrantes, frente a los 180,034 registrados en mayo. En lo que va del año, la Oficina de Aduanas y Protección de Fronteras (CBP, por sus siglas en inglés), registró más de un millón de detenciones, una cifra récord, incluyendo el 2019, año que fue calificado como “catástrofe humanitaria” por la cifra de familias y menores no acompañados que llegaron a la frontera. Alejandro Mayorkas, secretario de Seguridad Nacional, estimó que “en meses anteriores Estados Unidos estuvo en camino de encontrar más individuos en la frontera suroeste que en los últimos 20 años”.

CNN <https://cnn.it/3B7ZTJn>

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO REBASA LAS 70 MILLONES DE VACUNAS CONTRA COVID-19

15/07/2021 – La Secretaría de Salud informó que arribaron a México 300,000 vacunas Sputnik V envasadas contra COVID-19 segundas dosis, con las cuales suman 4,400,000 biológicos recibidos. Israel Acosta Ibarra, coordinador del Sistema Nacional de Distribución de Insumos para la Salud de Laboratorios de Biológicos y Reactivos de México (Birmex) S.A de C.V., dijo que México suma más de 70 millones de dosis, ya que además de este embarque, por la noche arribó otro de AstraZeneca con más de un millón de vacunas. Se han recibido 57,238,435 dosis de vacunas envasadas de Pfizer-BioNTech, AstraZeneca, Sinovac, el Centro Nacional de Investigación de Epidemiología y Microbiología Gamaleya, CanSino Biologics y de Johnson & Johnson. Asimismo, en territorio nacional, el laboratorio Drugmex ha envasado 5,130,760 dosis de CanSino Biologics, y el laboratorio Liomont 6,867,200 dosis de AstraZeneca, lo que hace un total de 11,997,960 vacunas envasadas en el país.

Secretaría de Salud <https://bit.ly/3wLVkkC>

GOBIERNOS DE MÉXICO Y EE. UU. CONTINÚAN DIÁLOGO HACIA REAPERTURA GRADUAL DE ACTIVIDADES EN LA FRONTERA COMÚN

15/07/2021 – Con la finalidad de continuar las negociaciones con autoridades del Gobierno de Estados Unidos para reabrir la frontera, la Cancillería comunicó los resultados en la campaña de vacunación en los 45 municipios de la frontera norte. Destaca el avance en el esquema de vacunación en Baja California, donde en ocho días se inoculó al 92.4% de la población asignada. La Secretaría de Relaciones Exteriores también informó que ha ampliado el diálogo con autoridades de los gobiernos de California y de la ciudad de San Diego. En consecuencia, se acordó avanzar en el grupo de trabajo para la reapertura fronteriza, al tiempo que la Cancillería redobla esfuerzos para adquirir más vacunas contra COVID-19 en colaboración con el Gobierno de Estados Unidos.

SRE <https://bit.ly/3BbEuiv>

AMÉRICA DEL NORTE

JOE BIDEN Y ANGELA MERKEL SE REÚNEN EN LA CASA BLANCA

15/07/2021 – Joe Biden, presidente de Estados Unidos, sostuvo una reunión en la Casa Blanca con la canciller alemana, Angela Merkel, para intercambiar posturas sobre la relación con China y el gasoducto Nord Stream 2, que unirá a Rusia y a Alemania por el mar Báltico. Según fuentes oficiales, el principal objetivo de Biden fue “agradecer” a Merkel “el papel de liderazgo” que ha asumido en Europa y todo el mundo, ahora que se “prepara para abandonar el escenario político alemán”. Además, la visita permitió avanzar en temas que preocupan a ambas potencias, como el combate a la crisis climática y la respuesta a la pandemia de COVID-19. Ambos líderes publicarán una “declaración de Washington” en la que detallarán los principios que esperan seguir en la cooperación bilateral en los próximos años.

Forbes <https://bit.ly/3xKljkI>

ESTADOS UNIDOS OFRECE RECOMPENSA POR INFORMACIÓN SOBRE DELITOS CIBERNÉTICOS

15/07/2021 – El Departamento de Estado de Estados Unidos, ofrecerá recompensas de hasta 10 millones de dólares, por información que permita identificar a cualquier persona involucrada en actividades cibernéticas maliciosas, autorizadas por un Estado extranjero. De igual manera, la Red de Ejecución de Delitos Financieros del Departamento del Tesoro, trabajará con bancos, empresas de tecnología y otras instituciones para mejorar los esfuerzos contra el lavado de dinero de las criptomonedas y un rastreo más rápido de los ingresos del *ransomware*, que se pagan en moneda virtual. Los recursos provienen del programa de Recompensas por la justicia del Departamento de Estado.

AP News <https://bit.ly/3xF7NYG>

ESTADOS UNIDOS ESTUDIA CREAR UNA LÍNEA DIRECTA CON CHINA

15/07/2021 – El Gobierno estadounidense anunció que está estudiando la posibilidad de crear una línea directa para “conversaciones de emergencia” con el Gobierno chino, similar a la que existió entre Estados Unidos y la Unión Soviética durante la Guerra Fría. De acuerdo con CNN, la línea permitiría al presidente y los altos cargos del país, enviar mensajes o llamadas sobre movimientos militares o ciberataques a Xi Jinping, presidente chino, y la cúpula de su Gobierno. La idea se remonta a la Administración Obama y de concretarse, deberá esperar a que China dé su visto bueno. Danny Russel, exsecretario adjunto del Departamento de Estado, señaló que el “teléfono rojo” establecerá líneas que permitan evitar crisis.

Europa Press <https://bit.ly/3rdnVy9>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

CUBA ANUNCIA PAQUETE DE MEDIDAS PARA FRENAR LAS PROTESTAS

15/07/2021 – El gobierno cubano anunció el primer paquete de medidas para apaciguar las demostraciones de descontento de la población, entre ellas, la libre importación de alimentos y medicinas, además de “garantías procesales” para los manifestantes detenidos. En una reunión del grupo gubernamental en la que participó Miguel Díaz-Canel, presidente de Cuba, y Manuel Marrero, primer ministro, este último aseguró que se acordó “autorizar excepcionalmente y con carácter temporal, la importación [...] de los alimentos, aseos y medicamentos sin límite de valor de importación y libre de pago de aranceles”. Otras de las medidas anunciadas fue la revisión de centrales eléctricas del país y la aceleración del proceso de vacunación contra el COVID-19.

Por otra parte, Jen Psaki, secretaria de prensa de la Casa Blanca, confirmó que Estados Unidos está “revisando” su política sobre Cuba, con el objetivo de crear un “impacto en el bienestar” para el pueblo de la isla. En este contexto, Maria Zajarova, portavoz del Ministerio de Exteriores de Rusia, solicitó a EE.UU. levantar el bloqueo y también le pidió “no inmiscuirse en los asuntos de los países soberanos”. Por su parte, Justin Trudeau, primer ministro de Canadá, dijo “estar profundamente preocupado por la violenta represión de las protestas por parte del régimen cubano”, añadió que “[los canadienses] apoyan al pueblo de Cuba que quiere y merece democracia, libertad y respeto”. Además, la Unión Europea nombró a Isabel Brilhante Pedrosa como próxima embajadora en

Cuba, como parte de la rotación anual de embajadores que estaba programada para este año, el nombramiento será efectivo a partir del 1 de septiembre.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3eq11B7>; <https://bit.ly/3wJUIW> **Europa Press** <https://bit.ly/2UeM63f>; <https://bit.ly/3hJMCzm>; <https://bit.ly/3knM7wh>; <https://bit.ly/36HbgtQ>; <https://bit.ly/3wK00pk>

DOS MINISTROS DE PERÚ FUERON AGREDIDOS POR SIMPATIZANTES DE FUJIMORI

15/07/2021 – El Consejo de Ministros de Perú informó que Óscar Ugarte, ministro de Salud, y Solangel Fernández, ministra de Vivienda, Construcción y Saneamiento, fueron agredidos durante una concentración de simpatizantes de Keiko Fujimori, líder del partido Fuerza Popular. El Consejo de Ministros rechazó los actos de violencia y señaló que aunque la ciudadanía tiene derecho a expresarse libremente, no debe agredir a otras personas ni afectar los bienes públicos o privados. De igual forma, la Asociación Nacional de Periodistas de Perú indicó que los periodistas de varios medios han sido agredidos. Por su parte, Fujimori condenó las acciones y pidió que se identifique a los responsables de la violencia. El Jurado Nacional de Elecciones (JNE) proclamará al nuevo presidente de Perú el próximo 28 de julio.

Europa Press <https://bit.ly/3xHh9m9>

EL SALVADOR INVESTIGA A DOS EXPRESIDENTES POR MALVERSACIÓN DE FONDOS

15/07/2021 – Alfredo Cristiani y Elías Antonio Saca, expresidentes salvadoreños, fueron citados ante una comisión especial del Congreso de su país que investiga pagos secretos a funcionarios. La Comisión especial fue propuesta por Ernesto Castro, presidente del Congreso, para investigar la malversación de fondos y lavado de más de 300 millones de dólares del presupuesto estatal y pagos no declarados ante Hacienda de funcionarios. La Comisión programó la comparecencia de ambos exmandatarios y sus respectivos exsecretarios privados para el próximo 21 de julio.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3BauJB9>

NICOLÁS MADURO SOLICITARÁ A ESPAÑA LA EXTRADICIÓN DE LEOPOLDO LÓPEZ

15/07/2021 – Nicolás Maduro, presidente de Venezuela, indicó que pedirá al Gobierno de España la extradición de Leopoldo López, dirigente opositor venezolano. El mandatario recalcó que, a pesar de las diferencias políticas, ideológicas y diplomáticas entre ambos Estados, España debe respetar el derecho internacional y atender las pruebas que se presentaron en contra de López. El Gobierno de Venezuela le acusó por terrorismo al “instigar” el golpe de Estado. Por su parte, López aseguró que solo se trata de una “estrategia” para fracturar a la oposición y alertó sobre lo ocurrido al Parlamento Europeo, al Alto Comisionado de la Unión Europea para Política Exterior, a Ministerios de Exteriores europeos, Estados Unidos y Canadá.

Europa Press <https://bit.ly/36DX0ae>

LA COMISIÓN EUROPEA DENUNCIARÁ A HUNGRÍA POR IMPEDIR ASILO Y RESTRINGIRÁ LAS VISAS PARA TRES ESTADOS

15/07/2021 – La Comisión Europea anunció que denunciará a Hungría ante el Tribunal de Justicia de la Unión Europea por impedir que los solicitantes de asilo que llegan a su frontera permanezcan en el territorio. La Comisión señaló que esta medida, adoptada por Viktor Orban, primer ministro húngaro, es una violación del Derecho comunitario que obliga a los países miembros a tramitar las peticiones de los solicitantes de asilo y acogerlos mientras se resuelve su caso. Desde octubre de 2020, el Gobierno húngaro reformó sus reglas de asilo permitiendo que el país derive a los solicitantes a una embajada de un país tercero fuera de la Unión Europea.

Por otro lado, la Comisión propuso la restricción, durante seis meses, de las condiciones para conceder visados de corta duración a los ciudadanos de Bangladesh, Iraq y Gambia debido a que no readmiten a sus nacionales deportados desde la Unión Europea. La propuesta plantea suspender la dispensa de presentar determinados documentos para tramitar la visa, como la expedición del pago de derechos. Las restricciones serán aplicables cuando el Consejo las apruebe. Finalmente, cabe añadir que la Oficina Europea de Apoyo al Asilo (EASO) y el Gobierno de Lituania firmaron un acuerdo para el despliegue de 50 efectivos para ayudar a la gestión del asilo en Lituania. En el marco de la llegada de migrantes iraquíes desde Bielorrusia, las instituciones europeas de migración pretenden aliviar la carga de las oficinas lituanas de asilo.

Europa Press <https://bit.ly/3B7Eobj> ; <https://bit.ly/3i7dJmM> ; <https://bit.ly/3rb9ryR>

IRLANDA NO SE ADHERIRÁ A LOS PLANES DE REFORMA FISCAL MUNDIAL

15/07/2021 – Paschal Donohoe, ministro de Finanzas de Irlanda, afirmó que su país no se adherirá a los planes de reforma fiscal mundial, pero está abierto a la negociación. Donohoe recalcó que defenderá el derecho de los países pequeños a “conservar alguna ventaja competitiva” por lo que la propuesta del 15% “crearía problemas” para los inversores. Irlanda aplica el 12.5% de impuestos lo que ha sido “una característica clave de la política económica” y atrajo la inversión de empresas tecnológicas y farmacéuticas estadounidenses. La propuesta de reforma fiscal fue impulsada por Estados Unidos ante la OCDE y cuenta con el apoyo de los países del G20.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3kj2KcJ>

LA COMISIÓN EUROPEA ABRE EXPEDIENTES A HUNGRÍA Y POLONIA POR VIOLAR LOS DERECHOS FUNDAMENTALES DEL COLECTIVO LGBTI+

15/07/2021 – La Comisión Europea inició sendos expedientes sancionadores contra Hungría y Polonia por promover leyes que violan los derechos fundamentales de las personas de la comunidad LGBTI+, el primero por la norma establecida que prohíbe hablar de sexualidad en las escuelas y el segundo por decretar “zonas sin ideología LGBTI+”. El procedimiento de infracción inicia con el envío de una carta de emplazamiento que detalla las razones de la preocupación de Bruselas a las autoridades nacionales y les da un plazo de dos meses para enmendar la situación. “Europa no tolerará nunca que miembros de nuestra sociedad sean estigmatizados ya sea

por la persona a la que aman, por su edad, por su origen étnico, sus opiniones políticas o sus convicciones religiosas”, expresó la presidenta de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen.

Europa Press <https://bit.ly/3rbnog6>

PARLAMENTO BRITÁNICO PIDE UN BOICOT A LOS JUEGOS OLÍMPICOS DE INVIERNO

15/07/2021 – El parlamento de Reino Unido aprobó una moción parlamentaria en la que se critica que Pekín organice los Juegos Olímpicos de Invierno de 2022 y pide un boicot diplomático británico. La moción recomienda que Reino Unido rechace las invitaciones para que sus representantes asistan a los Juegos Olímpicos de Invierno, a menos que el Gobierno chino “ponga fin a las atrocidades” que se cometen en la región de Xinjiang, advirtiendo que se está produciendo un “genocidio” contra los uigures. Si bien la moción no es vinculante para el Gobierno, ha recibido el apoyo de toda la Cámara.

Europa Press <https://bit.ly/2TeOk29>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

SUDÁFRICA PRESENTA CIFRAS DE DETENCIONES Y FALLECIMIENTOS TRAS SAQUEOS Y DISTURBIOS

15/07/2021 - El gobierno sudafricano, indicó que al menos 117 personas han fallecido en los disturbios y saqueos masivos ocurridos en los últimos días y se han llevado a cabo más de 2000 detenciones. La ola de incidentes comenzó el pasado 9 de julio, por el encarcelamiento de 15 meses del expresidente Jacob Zuma (2009-2018) por desacato judicial, al negarse reiteradamente a declarar por corrupción. Khumbudzo Ntshavheni, ministra sudafricana de la presidencia, aseguró que la situación está "más calmada" y se está logrando restaurar el orden. La región más afectada por el estallido de violencia es la provincia oriental de KwaZulu-Natal y la provincia de Gauteng. El gobierno desplegó a 25,000 soldados para ayudar a la policía a controlar los disturbios, mientras centenares de sudafricanos están dedicados a limpiar los estragos causados en los últimos días.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3icKdfr>

PAKISTÁN CERRÓ EL PASO FRONTERIZO CON AFGANISTÁN

15/07/2021 – Pakistán cerró el paso fronterizo de Chaman ante el cruce de 400 personas que huían del avance talibán en la región. El Gobierno de Chaman, Pakistan, indicó que utilizó gases lacrimógenos para dispersar a la multitud. Ante esto, las autoridades afganas señalaron que retomaron el control de la ciudad fronteriza Spin Boldak, sin embargo, los talibanes afirmaron que aún la tienen “bajo su poder”. En el marco de las negociaciones, los talibanes propusieron un alto al fuego de tres meses a cambio de la liberación de 7000 prisioneros y que los nombres de sus dirigentes sean eliminados de la “lista negra” de la ONU.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3B6Jhly>

CHINA PIDIÓ A PAKISTÁN DEVELAR LA CAUSA DE LA EXPLOSIÓN QUE MATÓ A CIUDADANOS CHINOS

15/07/2021 – El Gobierno de China pidió a Pakistán “develar” la causa de muerte de nueve trabajadores chinos durante una explosión al norte de Pakistán. El Gobierno pakistaní apuntó a que la causa de la explosión fue un

“accidente” provocado por “una falla mecánica” en un autobús, sin embargo, Wang Yi, ministro de Exteriores chino, pidió a su homólogo pakistaní Shah Mahmud Qureshi, descartar que se trate de un ataque terrorista. El Ministerio de Exteriores chino apuntó que deben tomarse medidas de seguridad para los proyectos de cooperación como la presa de Dasu en Kohistán, misma que forma parte del plan de inversiones de la Iniciativa de la Franja y Ruta o Nueva Ruta de la Seda.

Europa Press <https://bit.ly/3icotjK>

INDIA PIDE UN ACUERDO DE PESCA EQUITATIVO

15/07/2021 – Piyush Goyal, ministro de Comercio de India, señaló en una reunión ministerial de la Organización Mundial del Comercio, que se necesita un trabajo significativo en un acuerdo pesquero para garantizar que se aborden las preocupaciones de los países en desarrollo. Goyal, calificó el borrador del acuerdo como "desigual, injusto, y no equitativo", argumentó que el texto debe ser equilibrado para satisfacer las preocupaciones de los miembros en desarrollo y los países menos adelantados. También añadió que la India estaba comprometida a concluir las negociaciones si se tienen en cuenta sus preocupaciones.

Reuters <https://reut.rs/2UgUxul>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

ONU PIDE A COLOMBIA GARANTIZAR LA SEGURIDAD DE EXCOMBATIENTES

15/07/2021 – Carlos Ruiz Massieu, representante especial del secretario general de la ONU y jefe de la Misión de Verificación de las Naciones Unidas en Colombia, pidió al Gobierno colombiano garantizar la seguridad de los excombatientes de las FARC. El funcionario consideró que el principal desafío de la aplicación del Acuerdo de Paz en Colombia es la inseguridad pues al menos 280 exguerrilleros fueron asesinados y una “multitud” de líderes sociales son hostigados y asesinados en zonas rurales. No obstante, apuntó que “se están produciendo importantes eventos de reconciliación, incluyendo el reconocimiento de crímenes de guerra cometidos por las FARC”. Por otro lado, el funcionario comentó que es necesario investigar abusos de las fuerzas públicas y la participación de grupos paramilitares en la represión de las protestas contra el Gobierno. De igual forma, valoró el impacto “positivo” del proceso de paz en las manifestaciones, pues, el conflicto dejó de ser el principal tema de demandas ciudadanas en Colombia y abrió paso a otras peticiones sociales como las socioeconómicas.

Europa Press <https://bit.ly/3hIJlea>

LA OMS PIDE MÁS COOPERACIÓN A CHINA EN INVESTIGACIÓN SOBRE ORIGEN DEL COVID-19

15/07/2021 – Tedros Adhanom Ghebreyesus, director de la Organización Mundial de la Salud (OMS), señaló que China debe cooperar más en la investigación sobre los orígenes de la pandemia de coronavirus, cuyos primeros casos se detectaron en diciembre de 2019 en Wuhan. Además, sostuvo que hubo un “impulso prematuro” al descartar la teoría de que el virus podría haber escapado de un laboratorio en Wuhan. “Yo mismo fui técnico de laboratorio, soy inmunólogo y he trabajado en el laboratorio, y los accidentes de laboratorio ocurren”, añadió el director de la OMS. Anteriormente, el equipo de investigación conjunta dirigido por científicos chinos y un equipo seleccionado por la OMS, había considerado muy improbable una filtración de laboratorio del nuevo coronavirus,

aunque prevalecía la tesis de transmisión de un animal a una persona a través de un animal intermedio aún no identificado.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3rb5SIQ>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Diana Alicia Garfias Soriano

Luis Ernesto Bache Silva (Servicio Social)

Abib Elizabeth Pérez Espinosa (Servicio Social)

Princess Athenea Villegas Guerrero (Servicio Social)

Julio de 2021

“Los análisis, estudios e investigaciones, realizados por el Centro de Estudios Internacionales Gilberto Bosques, no representan la postura del Senado de la República, ni la de las Senadoras y los Senadores que lo integran”.

 **CGBSenado**

<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>